



## Paisaje de la post-conquista

---

### *Hallazgos en zonas aledañas*

Este intervalo abarca desde la llegada de los eurocriollos, el estado en formación, hasta la consolidación del estado nacional (fines del siglo XIX). La consolidación del estado nación se inició con el eslogan Conquista del Desierto, fue una de las campañas militares realizada entre 1878 y 1885, por la que conquistó grandes extensiones de territorio por pueblos originarios. Durante este proceso estas comunidades sufrieron la aculturación, la pérdida de sus tierras y sus identidades mediante la imposición de nuevas formas de vida cultural, deportados por las fuerzas estatales a reducciones indias, museos o trasladados para servir como mano de obra asalariada de bajo costo, en empresas (e.g. ferrocarril), grandes extensiones de campos para la producción agrícola o a servidumbre en zonas urbanas.

### ***Batalla de San Jacinto***

El 29 de octubre de 1855, el Fortín "Tapalqué Nuevo" fue reducido a cenizas por una de las parcialidades indias. El general Hornos salió en su persecución, con 1000 hombres de caballería, 280 Infantes y dos cañones. En la sierra de San Jacinto las tropas se enfrentaron con 2000 lanceros de Calfucurá, quien se alía y es aconsejado por el cacique de la zona (Juan Catriel "el joven"). Manuel Hornos sufre una estrepitosa derrota con la pérdida de 18 jinetes, oficiales; 250 soldados muertos y 280 heridos. Le tiende una emboscada, y luego de fingir una huida lo llevan a combatir en un terreno pantanoso, en cercanías donde tiempo después se construyó el tajamar, zona lindera al predio de CASA. Allí los indios de pelea logran que las tropas del coronel Hornos deban abandonar los cañones y sufran la pérdida de algunos soldados, quedando derrotados. Aun no se han registrado vestigios arqueológicos relacionados a la batalla.

Tanto esta batalla como la Batalla de Sierra Chica frenaron el avance de las tropas de Buenos Aires hacia el Oeste y el Sur del Fortín del Azul durante algunas décadas.

## Paisaje de la post-conquista

---

*Hallazgos en zonas aledañas*



Figura 12. Ilustración de los lanceros de Calfucurá

### ***Cómo se instaló la Frontera Sur***

Juan Catriel "el Joven" era un indio de la dinastía de los Catriel que llegó a ser cacique principal de las pampas de la zona de los territorios que hoy son los municipios del Azul y Olavarría. Era hijo del cacique Juan Catriel "el Viejo", de quien heredó una alianza con el lonco mapuche Calfucurá, la cual él mismo prosiguió. Muestra de esta alianza tehuelche-mapuche son la Batalla de San Jacinto y la Batalla de Sierra Chica. En 1874 se produce la revolución mitrista, contra el gobierno de Alsina, generado las diferencias entre los hermanos Juan y Cipriano Catriel; Juan detiene y mata a su hermana Cipriano Catriel y a su lenguaraz, Santiago Avendaño. Juana Gallardo viuda del último cacique Juan José Catriel, recuerda que "...lo lancearon allí en el monte junto al Tapalqué" y señala "...hacia las paredes trágicas del viejo molino quemado". Este lugar del arroyo Tapalqué fue, desde épocas remotas, un "paso de piedra", acceso hacia el Camino de los Indios a Salinas o Camino de Los Chilenos. En 1855 se produjo aquí el primer intento de ocupación de las tierras por parte de eurocriollos: se fundaron el Fortín y el Nuevo Pueblo del Tapalquén, abandonados tras el Combate de San Jacinto.

## Paisaje de la post-conquista

---

### *Hallazgos en zonas aledañas*

En 1856 se empezaron a construir ranchos y se edificaron galpones con maderas. En 1866 Álvaro Barros estableció un campamento militar con la colaboración del Capitán Lucio Florinda. Insistió en crear un pueblo donde ya había cuatro manzanas pobladas por vivanderos y vecinos y el 25 de noviembre de 1867, se fundó oficialmente Olavarría.



Figura 13. Los hermanos Marcelino y Juan José Catriel.